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2021 年 1-6月,我院认真贯彻落实《最高人民法院关于

完善人民法院司法责任制的若干意见》中关于审判委员会

（以下简称审委会）运行机制改革的规定，在原有工作基础

上，继续深入推进审委会运行机制改革，加强审委会职能转

变，切实发挥审委会在审判决策、审判指导、审判管理、审

判监督方面的宏观指导作用，注重总结审判经验，统一裁判

尺度，成效明显。现将我院工作情况汇总如下： 

一、审委会工作基本情况 

2021 年 1-6，我院共召开 9次审委会。研究讨论各类案

件 25 件。其中刑事案件 4 件，民事案件 9 件，执行案件 3

件，行政案件 2件，信访案件 7件，案件质量评查 8 件。 

二、工作中存在的问题 

1.在限缩审委会研究案件的数量和范围，重点研究审判

工作中存在着问题，审委会职能转变工作滞后，没有快速适

应审委会运行机制改革的发展需求，仍然继续沿用原有审委

会工作模式，审委会的职能重心仍放在讨论个案上，针对类

案审理和裁判，以及审判工作中的突出性问题，总结审判经

验，指导审判实践的效用发挥不明显。没有将周强院长提出

“改革审委会要压缩讨论案件比例，总结审判经验”的精神



和《吉林省高级人民法院审判委员会工作规则》相关规定落

到实处。没有形成完善的过滤机制，讨论案件仍以个案为主，

缺少对审判经验的总结，极个别法官仍希望通过审委会把关，

减轻自身责任与压力。 

2.对案例指导审判工作的重要意义重视不够，工作开展

不均衡。广大法官的案例意识比较欠缺，在审判实践中学习

案例、运用案例、培育案例、编写案例的积极性、主动性不

高。 

3.审委会书记员记录水平需要进一步提高。 

随着智慧审委会系统的应用，审委会的记录工作对于书

记员来说大多难以胜任，很多笔录需要回去按录音整理才能

签字。 

三、下半年工作重点 

1.要准确把握审委会职能定位，严格按照司改对审委会

工作职能改变的要求，明确审委会讨论案件范围，严格限缩

审委会讨论案件数量，切实把审委会的职能重心从讨论个案

变到宏观上总结审判经验、研究审判规范性文件、加强案例

指导工作和审判态势分析工作上来。 

2.加强审委会信息化建设，促进数字审委会全覆盖和审

委会软硬件改造升级工作。按照最高院关于审判委员会评议，

实行全程留痕，录音、录像，作出会议记录的要求，加强会

议同步录音录像、同步生成笔录、同步表决签字。加快适用



语音识别等文字转化软件的应用，推进审委会信息系统智能

化，促进审委会研讨质效的提高。 
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